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相聚京城暢談兩岸關係和平發展
大陸政協委員 台灣民意代表

香港文匯報•人民政協專刊訊（記者 馬曉芳）近年來，全
國政協港澳台僑委員會致力於推動政協委員和台灣民意代表
進行交流，在匯聚兩岸民智、反映兩岸民意方面發揮了積極
作用，取得了良好的效果。

互訪開闢交流新途徑

2010年全國政協邀請由台灣有關黨派和無黨籍人士組成的
「台灣民意代表交流參訪團」到京參訪，並首次以政協委員
聯誼會名義應邀組團赴台交流，探索了政協委員與台灣民意
代表交流的新途徑。
2011年4月16日至17日，由全國政協港澳台僑委員會發起，

中國河洛文化研究會與台灣中華僑聯總會在台北共同舉辦了
第十屆河洛文化學術研討會。河洛文化學術研討會首度走出
大陸在台灣舉行。
2011年8月，海峽兩岸民意交流基金會董事長饒穎奇第二

次率領台灣民意代表交流參訪團來到北京。2012年9月，饒
穎奇第三次率領台灣民意代表交流參訪團到達北京。
台灣民意代表的前三次到訪都受到了時任中共中央政治局

常委、全國政協主席賈慶林的會見。

陸政協委員參訪團受歡迎

中共十八大報告提出：「全面貫徹兩岸關係和平發展重要
思想，鞏固和深化兩岸關係和平發展的政治、經濟、文化、
社會基礎，為和平統一創造更充分的條件⋯⋯要持續推進兩
岸交流合作，深化經濟合作，厚植共同利益，擴大文化交
流，增強民族認同。密切人民往來，融洽同胞感情。促進平
等協商，加強制度建設。」

十八大閉幕不久，2012年12月1日至8日，全國政協機關黨組副書記、副
秘書長仝廣成率政協委員聯誼會文化交流參訪團訪問了台北、南投、嘉
義、高雄、澎湖、金門等地。參訪團通過會見、座談、走訪、參觀等多種
形式，積極與台灣政要、民意代表以及工商、文化界人士進行了坦誠、深
入的交流。台灣中國青年大陸研究文教基金會董事長李鐘桂博士說：「大
陸政協委員文化交流參訪團是近期很受台灣各界歡迎的代表團之一。」
中國國民黨榮譽主席連戰和吳伯雄分別會見了參訪團。連戰說，學者專

家對兩岸未來發展的議題進行交流，不失為一種很好的方式。兩岸同胞同
文同種，血脈相連，希望通過交流，促進兩岸同胞增強互信，凝聚意志，
共創民族復興。吳伯雄說，我們可以選擇職業、可以選擇伴侶，甚至可以
選擇政黨，但是我們不能選擇祖先。我們都是中華民族的子孫。中共十八
大報告中提出要持續推進兩岸交流合作，促進平等協商，加強制度建設。
兩岸和平發展的路將會越走越有信心。

為推動兩岸和平作出貢獻

人民政協長期以來還通過書畫藝術（每年各地政協都會組織各種兩岸書
畫藝術活動）、河洛文化（一年一度的祭祖大典受到越來越多兩岸炎黃子
孫的認同）、黃埔精神和宗教交流等橋樑和紐帶，積極推動兩岸同胞大交
流大合作，增進了中華兒女的團結和中華民族的認同，為推動兩岸關係和
平發展作出了重要貢獻。
中共中央政治局常委、全國政協主席俞正聲在此次會見台灣民意代表交

流參訪團時指出，大陸政協委員與台灣民意代表的交流，反映兩岸民意、
匯聚兩岸民智，在推動兩岸相互理解、提供政策建言等方面發揮了不可替
代的作用。俞正聲說，過去五年來，在兩岸同胞共同努力下，兩岸關係取
得一系列突破性進展和重要成果，鞏固了和平發展的正確道路，總體面貌
發生了歷史性變化，邁入鞏固深化新階段。

增進交流合作 共促民族復興
聶震寧（韜奮基金會理事長）：

兩岸和平發展文化很關鍵
兩岸和平發展文化交流至關重要。同為中華民族，

促進中華民族文化的交流交融、發展，是我們兩岸文
化人的責任。出版界1988年破冰之旅開始，兩岸圖書
文化交流活力日增。梁啟超先生說「少年強則國
強」，青年人的敏銳性和激情可以使兩岸文化交流更
具活力。海峽兩岸出版界有兩個活動很好，2002年開
始的兩岸傑出青年出版人物研討會，2005年開始舉辦
的兩岸圖書交易會，期間我們還舉辦了兩岸大學生閱
讀演講比賽。我建議加大兩岸青年的交流，建議兩岸
就青年閱讀深入研討，使兩岸青年對傳統文化有更深
刻認識，從而使海峽兩岸文化交流與時俱進。

周文彰（國家行政學院副院長）：

望推動兩岸公務員培訓合作
圍繞兩岸關係和平發展，我有四個觀點：一、兩岸

關係和平發展具有血緣根基，華人、華文、華語，生
活方式和交往方式幾乎一致；二、兩岸關係和平發展
具有成功經歷，比如台灣同胞在海南的農業合作示範
基地，比如兩岸書法家長城腳下共慶辛亥百年；三、
兩岸關係和平發展具有共同願望；四、兩岸關係和平
發展具有美好未來，兩岸關係和平發展有益於帶動兩
岸發展。
因此我們要打牢共同願望，求同存異，相互包容，

擴大交流。我特別希望兩岸在公務員培訓方面進行合
作，我們已經與港澳合作很好，希望參訪團推動。

劉盛良（台灣參訪團團員）：

過去千千結終將一一解

兩岸和平發展，兩岸人民都有這個心願，兩岸和平
統一使兩岸人民都能享受共同發展。過去千千結，現
在慢慢一一解開，希望政策談判前，雙方可以增強軍
事互信。我相信中華民族有非常高的智慧，建立21世
紀美好中國。

王名（清華大學公共管理學院NGO研究所所長）：

NGO交流合作促進兩岸和平
我談一下兩岸NGO（非政府組織）交流合作問題。

我們從1999年就開始跟台灣的NGO交流。我有四點建
議：一、搭建交流平台，促進公益領域的合作，以海
基會和海協會為平台，搭建兩岸NGO共建共享平台，
促進兩岸社會融合；二、利用共同命題，探索建立兩
岸NGO戰略聯盟，比如釣魚島爭端、菲律賓槍殺台漁
民事件發生時兩岸NGO能及時聯手，信息互通，協調
互動，條件成熟時可以聯手建立戰略公益聯盟，推動
戰略合作；三、推動社會創新，探索草根NGO的深度
合作，可選擇試點城市，探索建立社會創新領域的社
區；四、加強學術領域交流，建設兩岸NGO學術共同
體，進一步深化合作，推進兩岸社會融合。

簡漢生（台灣參訪團團員）：

台應做促進中華民族復興干城
經過兩岸幾十年的努力，兩岸和平發展取得了很多

成就。國民黨榮譽主席連戰提到「兩岸是一中架構下
的關係，而非國與國關係」，並提出「一個中國，兩
岸和平，互利融合，振興中華」的願景，得到了習總
書記充分認同。我覺得民間團體責任非常重大。未來
我希望能夠達到「一中同表」，對主權歸屬有明確表
態。台灣究竟是要做美日遏制圍堵對抗大陸崛起的
「鷹犬」，還是做促成參與中華民族偉大復興的干城，
是一個嚴肅的戰略思維，需要從根本上解決。
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■兩岸關係和平發展懇談

會現場。 記者馬曉芳 攝

■韜奮基金會理事長聶震寧發

言。 資料圖片

國台辦：解決政治問題從民間做起
國台辦新聞發言人楊毅5月29日

在例行新聞發布會上表示，政治問
題在兩岸是一個客觀的存在。我們
主張雙方正視現實，逐步地解決這
些問題。

「先易後難 循序漸進」

楊毅說，兩岸的政治分歧確實
已經開始逐漸制約兩岸關係和平
發展的深化和進一步發展。我們

認為，解決政治問題也應當「先
易後難、循序漸進」。從民間開
始做起，這是一個很好的形式。
事實上，兩岸的學者、民間機
構、學術機構這幾年來也一直在
做這方面的探討。民間學者先就
兩岸政治問題進行對話、進行探
討，有利於增進雙方的了解，為
雙方今後解決兩岸政治難題創造
條件、營造氛圍、積累共識。

「海峽兩岸」一詞由來
1972年2月26日，中美

上海公報的「協商」正處

於關鍵時刻，雙方最大的難點是台灣問題。中方

的態度十分明確，即在公報中不能提「一中一

台」，更不能提「兩個中國」。當時，中美雙方的

「擂主」分別是喬冠華和基辛格，二人正在杭州，

眼見黎明將至，飛往上海的飛機已待啟動。等待

中，基辛格問起眼前朦朧可見的西湖長堤是誰修

的，喬冠華便回答說是中國宋朝文學家蘇軾主持修

的，所以西湖長堤又叫「蘇堤」。基辛格略有所

思，又問：「蘇堤的東邊是西湖，那麼西邊呢？」

喬冠華說：「西邊也是西湖」。基辛格立刻激動起

來：「蘇堤兩邊都是西湖，那我們何不就叫海峽兩

邊的中國人？」於是「海峽兩岸」一詞由此誕生。

台灣「民意代表」
台灣「民意代表」泛指代表各「立法機關」及

社會團體的意見領袖。
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■國家行政學院副院長周文彰

發言。 記者馬曉芳 攝
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研究所所長王名發言。
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穎奇率領的台灣民意

代表交流參訪團。
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會議邀請部分本屆全國政協委員和往屆全國
政協委員、有關專家學者，與應邀來訪的

台灣民意代表交流參訪團成員進行懇談交流。

饒穎奇四度率團來訪

據悉，自2010年以來，大陸政協委員與台灣
民意代表已互訪各三次，這次是饒穎奇第四次
率團來訪。

懇談會由全國政協港澳台僑委員會主任楊崇
匯和台灣海峽兩岸民意交流基金會董事長饒穎
奇共同主持，全國政協港澳台僑委員會副主任
鄭立中、喻林祥、吳國禎、樓志豪、馬健等出
席會議。
會議在善意、友好、親切的氣氛中進行。與

會者㠥眼於鞏固和深化兩岸關係和平發展，就
兩岸經濟合作、文化交流、人員往來等話題，

各抒己見。

應求同存異增進互信

大陸政協委員和台灣民意代表是兩岸各界人
士的代表，雙方在懇談會就兩岸同胞共同關心
的議題集思廣益、坦誠交流，增進共識、積累
共識，更好地鞏固和深化兩岸關係和平發展。
雙方認為，兩岸關係和平發展，符合中華民族

的整體利益，符合兩岸同胞的根本福祉，是兩
岸人民的共同心願。當前兩岸關係中還存在㠥
一些複雜問題，需要雙方積極思考，通過協商
對話創造條件，尋求解決途徑。兩岸雙方應求
同存異，增進互信，不斷增進對堅持「一
中」、「九二共識」的共同認知，不斷增強中
華文化和中華民族的認同，同心實現中華民族
偉大復興。
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■楊毅表示，兩岸政治問題應逐

步地解決。


